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Um 
quadriênio 
de muito 
trabalho e 
realizações

Antonio Carlos Pereira da Silva
Presidente do Sindusgraf

Desde janeiro de 2020, a diretoria do Sindusgraf tem 
trabalhado incansavelmente em defesa dos interesses da 
nossa categoria econômica. Somos empresários gráfi cos com 
orgulho, apaixonados pelo trabalho nas ofi cinas gráfi cas, e 
é essa paixão que nos impulsiona a representar e defender 
nossa classe.

A minha jornada pessoal é um exemplo que se aplica a muitos de nós, dedicados de 
corpo e alma ao ofício gráfi co. Eu comecei cedo, aos 15 anos de idade, quando fui 
matriculado na Escola Senai, onde estudei Artes Gráfi cas. Desde então, o mundo 
gráfi co se tornou minha paixão. Trabalhei em diversas gráfi cas e tipografi as no 
Recife, até me tornar proprietário de uma gráfi ca e professor na mesma escola onde 
iniciei minha jornada.

Hoje, tenho a honra de presidir o Sindicato das Indústrias Gráfi cas de Pernambuco 
e de compartilhar esta edição que revisita momentos cruciais da nossa gestão 
2020/2024. Apesar dos desafi os, este período foi repleto de realizações, avanços e 
trabalho árduo, como você lerá.

O sucesso alcançado é resultado do esforço coletivo e da participação de todos que 
fazem parte deste Sindicato: diretores, empresários gráfi cos, parceiros, fornecedores 
e amigos do setor. Agradecemos a todos por sua colaboração e os convidamos a 
nos acompanhar em mais um quadriênio que se estende além deste. O resumo 
desses quatro anos está em suas mãos. Boa leitura!

EDITORIAL



6

EXPEDIENTE
Diretoria Executiva

Presidente: Antonio Carlos Pereira da Silva
1° Vice-Presidente: Eduardo Carneiro Mota
Vice-Presidente: Luciano José Rodrigues Fonseca
Vice-Presidente: Durval de Oliveira Costa Filho
Diretor Administrativo: José Batista dos Santos Filho
Diretora Administrativa Adjunta: Mariland Sobral
Diretor Financeiro: Camillo José Loureiro Moutinho
Diretora Financeira Adjunta: Maria Aparecida Moraes
 
Diretor Plenário

Reinaldo Erly Mafra dos Santos
Rinaldo Pereira de Lima
 
Conselho Fiscal

Kátia Maria Belém da Silveira
Antônio Carlos Moura dos Santos
Marcos Batista dos Santos

Suplentes

Marli Lopes da Silva
Cherbel Nader
Rosilda de Oliveira Lyra
                                                                          
Colaboradoras

Gerente Executiva: Ivana Freire
Gerente de Marketing: Jocasta Alves
 
Redação: Paulo Gonçalves
Diagramação e Arte final: Agência Forbrands
                                                                            

SINDUSGRAF PE
Av. Cruz Cabugá, 767, Santo Amaro
Recife / PE CEP 50040-000
Fone: (81) 3412-8466 
www.sindusgrafpe.org
Facebook: SINDUSGRAF-PE @sindusgrafpe

DIRETORIA SINDUSGRAF QUADRIÊNIO 2020/2024



7

SUMÁRIO

7 Apresentação
       
8 Resumo das atividades em 2020    
   
22 Resumo das atividades em 2021    
   
34 Resumo das atividades em 2022   

48 Resumo das atividades em 2023    
          
68 Homenagem ao presidente da Fiepe   
  
70 Homenagem a Ricardo Costa     
   
72 Depoimentos dos parceiros

74 Entrevista        

76 Gestão 2024/2028       



8

EN
TR

EV
IS

TA

ENTREVISTA COM O PRESIDENTE 
ANTONIO CARLOS PEREIRA DA SILVA
O presidente Antonio Carlos Pereira da Silva 
compartilha as principais realizações da Diretoria 
do Sindicato, desafios enfrentados, parcerias 
estratégicas e perspectivas futuras.

Poderia destacar as principais 
conquistas e marcos da gestão do 
Sindusgraf de 2020 a 2024?

O período foi desafiador devido 
à pandemia de Covid-19 e seus 
impactos na indústria gráfica. 
Superamos tal desafio e destacamos 
a inauguração da Área Gráfica Digital 
Eduardo Carneiro Mota, resultado 
da parceria entre Sindusgraf, 
Senai-PE e Xerox do Brasil. Além 
disso, implementamos o Grupo de 
Trabalho Gráfico, fortalecemos o 
relacionamento com empresários e 
aumentamos o número de associados. 
Retomamos eventos tradicionais 
como Graforró, o Jantar Anual e o 
boletim Graphium. Estabelecemos 
inúmeras parcerias, realizamos cursos, 
negociações trabalhistas sem conflitos 
e fortalecemos relacionamentos 
institucionais com diversas entidades.

Quais foram os desafios mais 
notáveis enfrentados pela indústria 
gráfica e como a Diretoria do 
Sindusgraf os abordou?

O maior desafio foi a pandemia, que 
levou à paralisação das gráficas 
e ao cancelamento de pedidos. 
O Sindusgraf enfrentou com 
determinação e contou com o apoio 

crucial da Fiepe. Juntos, apoiamos as 
empresas e lidamos com demandas 
junto aos órgãos públicos.

Quais foram as principais parcerias 
que o Sindusgraf promoveu para 
impulsionar a indústria gráfica 
durante sua gestão?

Tivemos parcerias significativas, 
como Fiepe, Senai PE, Xerox do 
Brasil, Sebrae-PE, Sesi PE, Konica 
Minolta, Tecpel, Cortepel, Zênite 
Sistemas e Machinne Suporte Técnico. 
Essas empresas apoiam nossas 
ações, juntamente com outras que 
estão iniciando relacionamentos 
promissores.

Quais são as metas e objetivos para 
a gestão 2024/2028?

Na gestão 2024/2028, nosso foco é 
fortalecer as empresas do setor gráfico 
com parcerias estratégicas, convênios 
e serviços para buscar impulsionar 
o crescimento e a competitividade. 
Também vamos concretizar ações 
planejadas que foram adiadas devido 
à quarentena. Acreditamos em um 
futuro brilhante para a indústria gráfica 
e estamos comprometidos em ajudar a 
moldá-lo de forma positiva.
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APRESENTAÇÃO

O trabalho em conjunto e a união da classe 
foram as bases das ações realizadas pelo 
Sindusgraf, em prol dos interesses das 
indústrias gráfi cas, em todo o Estado, durante 
esse período.

Nesta edição especial da revista Graphium, 
apresentamos uma retrospectiva resumida dos 
principais acontecimentos que marcaram este 
período, abrangendo desde grandes iniciativas, 
até ações de menor escala, planejadas e 
executadas de janeiro de 2020 a outubro de 
2023, data de fechamento desta edição.

Além disso, você encontrará depoimentos 
de fornecedores gráfi cos, que compartilham 
suas opiniões sobre o trabalho desenvolvido 
pelo Sindicato nesses quatro anos, bem como 
informações sobre a composição da diretoria 
para a próxima gestão.

Esperamos que esta edição sirva como um 
registro detalhado e próximo de tudo o que foi 
realizado, atendendo às suas expectativas e 
contribuindo para o sucesso das futuras gestões 
deste Sindicato que, há 84 anos, desempenha 
um papel fundamental na história da indústria 
gráfi ca de Pernambuco.

No início desta gestão, a diretoria do Sindicato adotou como 
lema a frase: “O Sindusgraf nos une, o trabalho nos fortalece”, 
um slogan que se revelou acertado e que refl ete o espírito que 
orientou a sua atuação nos últimos quatro anos.
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RETROSPECTIVA

SINDUSGRAF 2020
A Diretoria do SINDUSGRAF assumiu suas funções no ano 
de 2020, marcado pelo início da pandemia da Covid-19 e de 
suas repercussões no cenário da comunicação impressa. 
Logo de início, enfrentou o desafi o sem precedentes que 
afetou globalmente, e continua afetando, nossas vidas. 
Mesmo diante dessa crise, a equipe do Sindicato não 
descansou um só dia. Encarou a situação com determinação 
e criatividade, buscando incansavelmente maneiras de 
apoiar as empresas e preservar os empregos.
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SINDUSGRAF 2020
O auditório da FIEPE estava lotado, na 
noite de 24 de janeiro de 2020, para a 
cerimônia de posse da nova Diretoria do 
SINDUSGRAF, eleita em novembro de 
2019 para a Gestão 2020/2024. Foi um 
daqueles momentos especiais em que 
associados, dirigentes, empresários, ex-
presidentes e amigos do setor gráfico se 
reuniram para celebrar o começo de uma 
jornada que prometia muitas conquistas 
e realizações. Na ocasião, foi realizada a 
festa de comemoração pelo aniversário do 
Sindicato, além do lançamento e distribuição 
do livro “SINDUSGRAF Pernambuco – 80 
anos imprimindo história”.

O presidente Antonio Carlos Pereira da 
Silva, em seu discurso de posse, deixou 
claro o compromisso de contar com a 
participação de todos, destacando o apoio 

PRIMEIROS PASSOS, COM 
UNIDADE E FORTALECIMENTO
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fundamental das entidades do Sistema 
Indústria, como SEBRAE, SENAI, SESI e 
IEL. Expressou, também, sua esperança 
de trabalhar com a classe empresarial 
gráfi ca do nosso Estado de forma ativa e 
colaborativa.

E assim, começava uma gestão que fi caria 
marcada pelos esforços conjuntos e pela 
busca contínua do fortalecimento do setor 
gráfi co em Pernambuco. Ainda na primeira 
semana de janeiro, a nova diretoria se 
reuniu para traçar planos e metas. E não 
faltaram assuntos importantes na pauta, 
incluindo o planejamento estratégico das 
ações do primeiro semestre, dentre outros. 
Tudo isso com um objetivo claro em mente: 
consolidar a união e a cooperação, como 
prega o lema da gestão, “O Sindusgraf nos 
une. O trabalho nos fortalece”.
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O SETOR GRÁFICO 
DIANTE DA 
PANDEMIA 

Solidariedade em 
tempos desafi adores 

Dois meses após sua posse, a diretoria 
do SINDUSGRAF se deparou com os 
desafi os da pandemia global de Covid-19, 
que forçou a suspensão das atividades da 
indústria gráfi ca a partir de 22 de março. 
Desde então, a diretoria fi cou atenta à 
situação, trabalhando ao lado da FIEPE 
para apoiar as empresas nas demandas 
junto ao poder público federal, estadual e 
municipal.

Informação em primeiro lugar

Para manter o associado bem informado 
durante aquele período inicial, o Sindicato 
atualizou constantemente as suas redes 
sociais e manteve contato direto por 
telefone para compartilhar as medidas 
adotadas no enfrentamento àqueles 
desafi os. O presidente e alguns membros 
da diretoria se envolveram em reuniões 
diárias e debates sobre a suspensão 
das atividades, e também em tratativas 
com outras entidades representativas 
das empresas para buscar medidas de 
apoio, especialmente para as pequenas 
empresas, que enfrentaram sérias 
difi culdades fi nanceiras.

Pelos interesses do ofício gráfi co

Em defesa da indústria gráfi ca de 
Pernambuco, o SINDUSGRAF fez apelos 
constantes às autoridades, para acionar 
medidas urgentes para salvar empresas, 
empregos e empregados em curto prazo. 
Pleiteou a suspensão de obrigações 
acessórias, prorrogação de prazos de 
pagamento de impostos e ampliação de 
linhas de crédito. A missão naqueles meses 
iniciais de pandemia foi tentar equilibrar 
a proteção da saúde e a economia, 
recebendo o apoio decisivo da FIEPE para 
superação da crise, juntamente com os 
demais segmentos da indústria.
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Unidos para superar desafi os

A pandemia impôs desafi os signifi cativos 
com mudanças rápidas e constantes 
no mercado, forçando a adaptação das 
empresas à nova realidade. Em parceria 
com a FIEPE e o SEBRAE-PE, o Sindicato 
organizou lives com especialistas e bate-
papos semanais, fornecendo ideias valiosas 
sobre como gerenciar, produzir e vender no 
novo cenário.

As lives promovidas pelo SINDUSGRAF 
abordaram tópicos como estratégias de 
captação de clientes e vendas no ambiente 
digital; funil de vendas no Instagram; 
impactos da Covid-19 nas indústrias de 
Pernambuco; marketing digital; linhas 
de crédito para a indústria gráfi ca; uso 
da tecnologia para gerenciamento de 
cobranças e recuperação de créditos; 
cooperativismo; mercado papeleiro e 
perspectivas de retomada; propostas para 
sair da crise e tendências do mundo pós-
pandemia. 

Apoio legal em 
tempos incertos

Para ajudar as empresas associadas a 
lidar com questões trabalhistas durante 
a pandemia, o Sindicato fez parceria 
com o advogado Sylvio Rangel Moreira. 
Este fi cou disponível para consultoria e 
esclarecimento de dúvidas trabalhistas 
durante a crise da quarentena. 
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Protegendo parceiros

Em um gesto de solidariedade, o 
SINDUSGRAF, em parceria com a FIEPE, 
doou centenas de máscaras faciais para 
gestores e colaboradores de empresas 
gráfi cas em toda a Região Metropolitana 
e no Interior de Pernambuco. Dezenas de 
empresas foram visitadas pelos dirigentes 
e benefi ciadas por essa ação. O Sindicato 
cumpriu a missão de proteger a comunidade 
gráfi ca e juntos enfrentar os desafi os da 
pandemia.
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INDÚSTRIA E 
TRABALHO
Realizada ainda no primeiro mês da 
gestão, a visita do presidente Antonio 
Carlos Pereira da Silva ao Sindicato dos 
Trabalhadores Gráfi cos, representado pelo 
dirigente Iraquitan da Silva, demonstra 
a importância da relação construtiva 
entre os dois sindicatos. Essa iniciativa 
visou fortalecer o diálogo entre ambas as 
diretorias e discutir questões relevantes 
para as duas classes, buscando maneiras 
de colaboração mútua. A entrega do livro 
“SINDUSGRAF Pernambuco –  80 anos 
imprimindo história” durante a visita, 
simbolizou o reconhecimento da história 
compartilhada e o compromisso de construir 
um futuro mais harmonioso e produtivo 
para o mundo gráfi co pernambucano.
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EXPLORANDO CONHECIMENTO
Durante os meses de julho e agosto, o 
SINDUSGRAF, em parceria com a FIEPE 
e o SEBRAE-PE, realizou uma série de 
palestras e bate-papos virtuais dirigidos ao 
setor gráfi co. Em julho, explorou tópicos 
como as saídas fi nanceiras em meio à crise, 
com especialistas debatendo estratégias 
para enfrentar a difícil obtenção de crédito 
e a necessidade de revisar custos, priorizar 
o controle interno e fortalecer parcerias. 
Também foram mostradas inovações diante 
do “novo normal”, com a Xerox apresentando 
soluções para a transformação digital e 
o distanciamento pessoal. Além disso, o 
SESI-PE detalhou os serviços prestados 
durante a pandemia, com foco na retomada 
das operações das empresas.

Em agosto, as discussões continuaram 
com uma exploração da liderança 
empreendedora e seu impacto nos resultados 
das empresas. A importância de lidar com 
diferenças, aprimorar a comunicação e 
manter a resiliência foram destacadas. Em 
seguida, debateu-se a gestão comercial e 
os negócios pós-Covid-19, enfatizando a 
necessidade de informações, treinamento 
e clareza nas metas. Por fi m, foram vistas 
as oportunidades para o mercado gráfi co 
e da comunicação visual na era digital, 
destacando a importância da adaptação 
e da busca por novos mercados. Os 
especialistas lembraram que a mudança é 
inevitável e que a adaptação é a chave para 
o sucesso.
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No mês de setembro, o SINDUSGRAF, 
com o apoio da FIEPE, realizou uma 
pesquisa entre os associados. O objetivo 
foi entender o nível de satisfação com os 
serviços oferecidos e identifi car áreas onde 
poderia melhorar. 

Os resultados mostraram que a maioria dos 
empresários considera a entidade cada 
vez mais importante para o crescimento 
de suas empresas e que a comunicação 
é fundamental. Os associados preferem o 
WhatsApp como principal canal de contato, 
seguido por e-mail e redes sociais. A 
consulta também revelou que muitos dos 
associados participam ativamente dos 
eventos, e enxergam os colegas associados 
como parceiros que enfrentam desafi os 
similares. As expectativas dos empresários 
gráfi cos em relação ao Sindicato são 
claras: esperam que defenda seus 
interesses, promova a competitividade, 
forneça serviços úteis como assessoria 
jurídica e capacitação, organize eventos e 
feiras, conduza estudos relevantes e crie 
oportunidades de negócios. Além disso, 
a atuação efi caz no tratamento de temas 
prioritários foi destacada. A maioria dos 
entrevistados recomenda a sindicalização 
e avalia os serviços do Sindicato como 
excelentes.

PESQUISA DE
SATISFAÇÃO

REAJUSTE 
NOS SALÁRIOS
Após uma série de reuniões de negociação, 
o SINDUSGRAF e o Sindicato dos 
Trabalhadores assinaram a Convenção 
Coletiva de Trabalho para o período de 
2020 a 2021. Um dos destaques deste 
acordo foi o reajuste salarial de 4%, 
superando o índice de infl ação do período, 
que foi de 3,89%, segundo o INPC-IBGE.

Este acordo representou um sucesso para 
ambas as partes, após um processo de 
negociação que considerou os interesses 
das indústrias gráfi cas de Pernambuco 
e dos seus empregados. Em um ano 
desafi ador, marcado por uma série 
de difi culdades econômicas devido à 
pandemia, os empresários se solidarizaram 
com os trabalhadores gráfi cos, resultando 
em um reajuste salarial acima da infl ação. 
Foi uma prova da valorização e apoio a 
todos os que fazem parte do setor.

excelentes.
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LIVRO DOS
80 ANOS

Nos meses de setembro e outubro, a 
diretoria do SINDUSGRAF realizou visitas 
a dezenas de empresas e autoridades 
para entregar exemplares do livro 
“SINDUSGRAF Pernambuco – 80 anos 
imprimindo história”. O lançamento da 
publicação ocorreu no início do ano, porém, 
devido à quarentena, a distribuição fora 
temporariamente suspensa e retomada 
com entusiasmo após a quarentena, 
prosseguindo durante os meses e anos 
seguintes.

Receberam exemplares da publição, 
naquele ano de 2020, as seguintes pessoas, 
dentre outras: governador Paulo Câmara; 
Hamilton Marcondes, diretor da H M Varejo 
e Franchising; deputada estadual, Priscila 
Krause; deputado federal, Mendonça Filho, 
além de dezenas de empresários gráfi cos 
do Recife e Interior.
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REFLEXÕES SOBRE 2020 E 
PERSPECTIVAS SOBRE 2021
Ao fi nal do ano, o presidente Antonio 
Carlos Pereira da Silva deu entrevista 
sobre a resiliência da indústria gráfi ca 
pernambucana em meio às difi culdades 
do ano. Ele ressaltou o compromisso do 
Sindicato em apoiar seus associados 
durante a pandemia e compartilhou alguns 
planos para o futuro.

Antonio Carlos Pereira da Silva  apontou que 
2020 foi desafi ador para todos os setores, 
e o SINDUSGRAF trabalhou em conjunto 
com parceiros como FIEPE, SENAI, SESI e 
SEBRAE para fornecer suporte necessário 
aos associados. Ele enfatizou que todas as 
ações do Sindicato foram cruciais, incluindo 
reuniões online, lives sobre temas diversos, 
assessoria jurídica gratuita, distribuição de 

materiais de proteção e negociação coletiva 
bem-sucedida.

Quando questionado sobre seu otimismo 
em relação aos negócios gráfi cos em 2021, 
Antonio Carlos Pereira da Silva expressou 
esperança com o início da vacinação e 
a gradual retomada das atividades. Ele 
reconheceu a transformação provocada 
pela tecnologia e destacou que o Sindicato 
planeja continuar seu trabalho bem-
sucedido de 2020, trazendo mais benefícios 
aos associados e representando o setor.

Por fi m, o presidente deixou uma mensagem 
de esperança para os empresários gráfi cos, 
enfatizando a importância da união e da luta 
coletiva em prol do segmento, apesar dos 
desafi os contínuos impostos pela pandemia.

22
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RETROSPECTIVA

SINDUSGRAF 2021
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SINDUSGRAF 2021
Em um marco histórico para a indústria 
gráfica de Pernambuco, a Área do 
Segmento Gráfico Digital Empresário 
Eduardo Carneiro Mota foi anunciada no 
começo de 2021 e oficialmente inaugurada 
em dezembro daquele ano. A realização 
foi fruto de uma parceria inédita entre 
o SINDUSGRAF, a Xerox do Brasil e o 
SENAI-PE, com o objetivo de atualizar e 
capacitar profissionais gráficos do Estado.

A ideia ganhou vida durante a gestão do 
ex-presidente do Sindicato, Eduardo Mota, 
em colaboração com a gerente Regional 
Nordeste da Xerox do Brasil, Maria Duarte, 
e a Diretora do SENAI-PE, Camila Barreto. 

INAUGURAÇÃO DA ÁREA DO 
SEGMENTO GRÁFICO DIGITAL 
EDUARDO CARNEIRO MOTA

O evento de inauguração, realizado de 
forma híbrida, reuniu líderes de empresas 
gráficas, instituições empresariais, 
fornecedores, técnicos e educadores. Este 
feito representa meses de planejamento 
e colaboração intensa entre as partes 
envolvidas, incluindo numerosas reuniões 
estratégicas.

O presidente do SINDUSGRAF, Antonio 
Carlos Pereira da Silva, enfatizou a 
relevância da Área do Segmento Gráfico 
Digital para a formação e atualização 
dos profissionais gráficos, celebrando 
o sucesso da parceria com a Xerox e o 
SENAI-PE. Ele destacou que esta é a 
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FERRAMENTAS PARA 
ENFRENTAR A CRISE
No início do ano, o presidente do Sindicato, 
Antonio Carlos Pereira da Silva, enviou 
mensagem aos associados analisando o 
cenário do setor face às consequências da 
pandemia. Ele salientou que a quarentena 
da Covid-19 trouxe desafi os inéditos para 
as indústrias gráfi cas de Pernambuco, 
impactando as vidas e os negócios de 
maneira profunda. “Agora, enfrentamos 
um novo normal em um setor já desafi ador 
antes da crise. A recuperação é incerta, e 

primeira escola gráfi ca digital no Norte e 
Nordeste do Brasil. 

“A Área do Segmento Gráfi co proporcionará 
o acesso a tecnologias de ponta usadas 
pelas gráfi cas mais atualizadas do mundo, 
permitindo que empresas de todos os 
tamanhos se mantenham competitivas”, 
disse o presidente.

A diretora Regional do SENAI-PE, 
Camila Barreto, destacou a importância 
do novo centro de treinamento para o 
avanço do setor gráfi co em Pernambuco, 
anunciando que seriam oferecidos cinco 
cursos de aperfeiçoamento ainda no mês 
de dezembro. A parceria com a Xerox do 
Brasil foi essencial para equipar a Área do 
Segmento Gráfi co Digital, e o SENAI-PE 
fi cou responsável pelo desenvolvimento 
dos cursos e pelas instalações.

Os representantes da Xerox do Brasil, 
Cláudio Lima e Maria Duarte, expressaram 
sua satisfação em contribuir para o 
desenvolvimento regional e a geração de 
emprego em Pernambuco, por meio desta 
parceria. A equipe envolvida destacou o 
longo caminho percorrido, desde a ideia 

inicial até a concretização deste projeto de 
treinamento de alta tecnologia.

A cerimônia contou com a participação 
do homenageado Eduardo Carneiro 
Mota, cujo nome foi dado à Área como 
reconhecimento por suas contribuições 
à indústria gráfi ca. Ele destacou a 
importância da convivência entre o papel 
e o digital, e sua mensagem foi um 
testemunho da evolução tecnológica.

Ricardo Essinger, presidente da FIEPE, 
ressaltou o esforço conjunto para promover 
o crescimento sustentável do setor gráfi co 
em Pernambuco, por meio da capacitação 
oferecida pela nova Área. Ele convidou 
outros estados a participarem dos cursos 
e elogiou a Xerox e o SENAI-PE por sua 
dedicação ao projeto.

A cerimônia culminou com o descerramento 
da placa comemorativa e um passeio 
virtual pelas instalações da Área do 
Segmento Gráfi co Digital Empresário 
Eduardo Carneiro Mota. Foi uma 
celebração simples, mas profundamente 
simbólica, que fi cará gravada na história 
da indústria gráfi ca de Pernambuco.

especialistas dizem que a transformação 
digital é crucial para nossa sobrevivência”, 
alertou.

O que fazer? Segundo o presidente, em 
primeiro lugar, devia-se buscar consultoria 
externa. “Um consultor experiente pode 
trazer uma visão imparcial e estratégica, 
enxergando oportunidades e riscos que 
muitas vezes não vemos. Além disso, a 
automação é vital. A adoção de sistemas 
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de gestão modernos ajuda a otimizar 
operações, melhorando a experiência do 
cliente. Não adie essas mudanças, pois são 
fundamentais para sua empresa”.

“Lembre-se de que seu Sindicato está 

NOVO SITE: MAIS 
INFORMAÇÕES E 
FACILIDADE DE 
NAVEGAÇÃO

Em 2021, o SINDUSGRAF apresentou 
seu novo site, sindusgrafpe.org, com 
design moderno e recursos ampliados. 
Oferecendo informações sobre o 
Sindicato, líderes, parceiros e acordos 
de trabalho, o site é de fácil navegação 
e abrange uma gama de serviços 
para associados, incluindo consultoria 
técnica, revistas, boletins, eventos e 
informações sobre a Área do Segmento 
Gráfi co Digital Eduardo Carneiro Mota.

Resultado de meses de 
desenvolvimento, o site continua a ser 
atualizado com relevante conteúdo para 
a indústria gráfi ca em Pernambuco.

aqui para apoiar. Não espere; inicie sua 
transformação agora. Estamos à disposição 
para ajudar no que for necessário. Juntos, 
podemos enfrentar essa crise e fortalecer 
nossa indústria gráfi ca”, concluiu Antonio 
Carlos Pereira da Silva.
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EMPRESÁRIO COMPARTILHA 
DESAFIOS E PERSPECTIVAS
Para falar sobre como a pandemia afetou 
profundamente as gráficas digitais, levando 
à paralisação das atividades e incertezas 
sobre o futuro, o empresário e dirigente do 
Sindicato, Cherbel Nader, da Suassuna 
Copiadora, compartilhou suas perspectivas 
durante entrevista realizada no mês de 
fevereiro. Ele destacou que a digitalização 
não necessariamente cresceu durante a 
pandemia, mas houve uma mudança no 
comportamento dos clientes, com uma 
demanda crescente por just in time.

Sobre as dificuldades, Cherbel mencionou 
a falta de apoio dos governos, destacando 
a necessidade de políticas de incentivo 
à contratação de empregados e 
financiamentos mais favoráveis. Além disso, 
insumos importados e custos elevados de 
energia e refrigeração afetaram o setor. A 
concorrência desleal entre gráficas digitais 
também era uma preocupação, com alguns 

proprietários prejudicando o mercado 
ao não considerar adequadamente os 
custos. No entanto, apesar dos desafios, 
o empresário manteve esperança em um 
crescimento gradual pós-pandemia.

Cherbel Nader também expressou a 
necessidade de um tratamento mais 
adequado por parte dos governos, 
especialmente para empresas de pequeno 
porte. Ele destacou que a burocracia e as 
políticas de incentivo não consideravam as 
particularidades das gráficas digitais. Além 
disso, a importância de uma atenção voltada 
para a geração de empregos é enfatizada, 
já que a redução no número de empresas 
do setor é uma realidade. Mesmo diante 
dos obstáculos, o empresário permanece 
comprometido em enfrentar os desafios 
e adaptar seus negócios para atender às 
demandas de um mercado em constante 
transformação.
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AGENDA DIÁRIA EM 
DEFESA DO SETOR
Ao longo de todos os meses do ano, 
a diretoria do Sindicato se reuniu 
quinzenalmente para avaliar o progresso do 
trabalho e elaborar estratégias para futuras 
ações. Essas reuniões regulares, realizadas 
às quartas-feiras, foram intercaladas com 
visitas a empresas gráficas, às empresas 
parceiras ou conveniadas com o Sindicato, 
bem como a diversas outras instituições.

Durante esse período, dezenas de 
exemplares do livro “SINDUSGRAF: 80 
anos imprimindo história” foram entregues 
pessoalmente a autoridades, associados, 
parceiros e amigos do setor. Além disso, 
a diretoria e as gerentes participaram 

ativamente de diversos eventos, reuniões, 
seminários e iniciativas promovidos pelas 
entidades do Sistema Indústria, como 
FIEPE, SENAI, IEL e SEBRAE.

Destaca-se, também, a presença em 
importantes feiras e exposições da 
indústria gráfica, incluindo a Fespa Brasil, 
realizada em São Paulo, e a Maquintex 
– Signs Nordeste, sediada no Ceará, 
ambas ocorrendo no mês de outubro. 
Essa participação ativa demonstra o 
compromisso contínuo da diretoria em se 
envolver ativamente e buscar oportunidades 
de crescimento e desenvolvimento para o 
setor gráfico.
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MENSAGEM DO 
PRESIDENTE

LIVES E 
PARCERIAS

Em mensagem às empresas associadas, 
no mês de fevereiro, o presidente Antonio 
Carlos Pereira da Silva destacou a 
importância da resiliência para enfrentar 
a situação causada pela pandemia da 
Covid-19. Ele ressaltou o compromisso do 
Sindicato em apoiar as indústrias gráfi cas 
de Pernambuco durante esse período 
crítico, buscando soluções práticas e 
promovendo ações para minimizar os 
impactos da crise.

O presidente destacou que “o 
SINDUSGRAF está atuando em 
diversas frentes, desde a solicitação 
de apoio fi nanceiro ao governo, até a 
implementação de programas de formação 
empresarial e profi ssional, em parceria 
com o SENAI/PE. Além disso, o Sindicato 
continua oferecendo suporte diário às 
demandas do setor, organizando eventos, 
como lives e webinares, para abordar 
as principais questões dos empresários 
gráfi cos. O compromisso de estar ao lado 
das empresas associadas, como tem sido 
ao longo de seus 82 anos de existência, é 
reafi rmado, mostrando determinação em 
superar os desafi os que afetam a indústria 
gráfi ca”, concluiu.

Gestão

Em 5 de maio, o Sindusgraf realizou 
uma live, em parceria com a J Barreto 
Consultoria Empresarial Ltda e o apoio 
da Andigraf, destacando a importância 
da consultoria e sistemas de gestão para 
as empresas gráfi cas na superação dos 
desafi os atuais.

Sindicato inovador

Em 16 de junho, o Sindusgraf promoveu 
uma live com a participação de Alexandre 
Keese, diretor da Fespa e Expoprint, 
que discutiu o mercado de impressão 
e as oportunidades futuras para o setor 
gráfi co. Também foi apresentado o 
projeto SINDUSGRAF Inovador, uma 
parceria entre o Sindicato e o Sebrae, 
visando melhorar a gestão das indústrias 
gráfi cas.

Convênios

O Sindusgraf estabeleceu uma rede 
de parcerias com várias empresas 
de diferentes segmentos, oferecendo 
descontos e promoções aos associados, 
incluindo serviços médicos, cursos, 
planos odontológicos, seguradora e 
outros mais, benefi ciando dirigentes e 
colaboradores das empresas gráfi cas 
associadas.
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CONVENÇÃO 
COLETIVA DE 

TRABALHO
No dia 4 de novembro, as diretorias 
do SINDUSGRAF e do Sindicato dos 
Gráficos de Pernambuco assinaram a 
Convenção Coletiva de Trabalho (CCT) 
2021/2022, em uma mediação realizada na 
Superintendência Regional do Trabalho e 
Emprego. A nova CCT, que tem como data-
base 1º de outubro, determinava um reajuste 
salarial de 10,78%, correspondente ao 
Índice Nacional de Preços ao Consumidor 
(INPC). Esse reajuste foi aplicado 
retroativamente a partir de outubro.

Antônio Carlos Pereira da Silva, 
presidente do SINDUSGRAF, enfatizou 
que a assinatura da CCT foi resultado 
de diversas assembleias e reuniões de 
negociação. Ele destacou a sensibilidade 
dos empresários gráficos, que, apesar dos 
desafios enfrentados pelo setor, atenderam 
ao pleito dos colaboradores, aprovando por 
unanimidade o reajuste salarial, alinhado 
com o índice de inflação.
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CÂMARA DE CONCILIAÇÃO, 
MEDIAÇÃO E ARBITRAGEM

CONFRATERNIZAÇÃO REUNIU 
INDÚSTRIA GRÁFICA

O SINDUSGRAF, por meio de seu 
presidente Antonio Carlos Pereira da 
Silva, apresentou uma proposta à diretoria 
da FIEPE para a criação da Câmara de 
Conciliação, Mediação e Arbitragem da 
Federação, para servir a todo o Sistema 
S de Pernambuco, indústrias associadas, 

No mês de dezembro, empresários 
do setor gráfico se reuniram em uma 
confraternização organizada pelo 
SINDUSGRAF. O evento contou com a 
presença do presidente da FIEPE, Ricardo 
Essinger, e homenageou o empresário 
Ebel Valois, pelo seu papel na construção 
da sede própria do Sindicato e seu 
envolvimento na história da entidade, além 
de prestar reconhecimento a Délcia de 
Castro, que contribuiu significativamente 
para a realização de projetos de parceria 
em benefício das indústrias gráficas de 
Pernambuco. Foi uma noite de celebração 
e agradecimento, unindo líderes do setor 
em um ambiente de reconhecimento 
mútuo.

comunidade acadêmica, outras 
Federações patronais e profissionais do 
setor. O projeto, liderado pelo empresário 
e dirigente do SINDUSGRAF, Camillo 
Moutinho, visava facilitar a resolução 
de conflitos de forma rápida e simples, 
administrando conciliações, mediações e 
arbitragens. O objetivo seria solucionar 
questões judiciais e extrajudiciais por 
meio de acordos ou transações, com o 
acordo sendo submetido ao juiz para 
homologação, tornando-se decisão 
judicial.

Camillo Moutinho salientou que a 
arbitragem, já consolidada na América 
do Norte e na Europa, oferece vantagens 
significativas para o setor industrial, sendo 
um processo rápido, de baixo custo e que 
proporciona segurança jurídica.
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REUNIÃO FINAL
No final de dezembro, os líderes do Sindicato se 
encontraram para uma conversa descontraída, 
analisando as ações realizadas pela organização 
ao longo do ano de 2021. Esse encontro final 
proporcionou uma oportunidade para refletir sobre as 
conquistas e parcerias bem-sucedidas daquele ano, 
preparando o terreno para um 2022 repleto de desafios 
e realizações. Durante a reunião, também houve um 
momento para celebrar, reconhecer e homenagear 
os vencedores locais do 12º Prêmio de Excelência 
Gráfica JC Cordeiro, cuja cerimônia ocorreu em 
Natal - RN, no mês de novembro, com a presença da 
delegação pernambucana. 
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RETROSPECTIVA

SINDUSGRAF 2022

O ano de 2022 começou com muito 
trabalho, reuniões, encontros e visitas 
às gráfi cas. Nas primeiras semanas, os 
presidentes da FIEPE (Federação das 
Indústrias do Estado de Pernambuco), 
Ricardo Essinger, e do Sindusgraf, Antonio 
Carlos Pereira da Silva, enviaram um ofício 
ao então Ministro do Turismo, solicitando 
apoio das autoridades federais para ajudar 
as empresas locais, especialmente as 
pequenas e médias empresas do estado, 
a superarem os prejuízos acumulados 
durante a pandemia.

As principais demandas das indústrias 

DEMANDAS DA 
INDÚSTRIA

pernambucanas incluíam a criação de um 
programa de renegociação de dívidas de 
longo prazo com a Fazenda Nacional, para 
empresas com faturamento anual bruto 
de até R$ 25 milhões (Refi s Nacional). 
Além disso, buscavam apoiar as reformas 
tributária e administrativa no Congresso 
Nacional, para equilibrar o pagamento 
de impostos e reduzir a carga tributária 
industrial. Também solicitaram a redução 
das alíquotas de importação de alguns 
insumos, como papel de impressão e 
escrita, de 14,4% para 4,0%.

As solicitações foram apresentadas após 
uma reunião com o então ministro Gilson 
Machado Neto, no dia 31 de janeiro, 
e tinham como objetivo preservar as 
atividades empresariais, empregos e renda 
em Pernambuco.
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SINDUSGRAF 2022

ENCONTROS 
GRÁFICOS
Em encontros estratégicos, no início do 
ano, a diretoria do Sindicato, através de 
Antonio Carlos Pereira da Silva, José 
Batista e Camillo Moutinho, reuniu—se 
com representantes da Konica Minolta e 
Tec Pel, para apresentar futuros projetos. 
Também houve reuniões com consultores 
do Sebrae/PE e a coordenadora de Saúde 
e Segurança do Trabalho do Sesi, visando 
colaborações para ações futuras. Estas 
reuniões com empresas e instituições 
parceiras se realizaram ao longo de todo 
o ano de 2022. O presidente do Sindicato 
enfatizou a importância da união e da 
busca por alternativas para impulsionar o 
setor e benefi ciar associados.

Insight e Sebrae

O presidente Antonio Carlos Pereira 
da Silva e a gerente executiva 
Ivana Freire, se encontraram com 
os diretores da Insight, Rodrigo da 
Fonte, Carol Baía e Tatiana Menezes, 
além de Bruno Almeida, analista do 
Sebrae PE. O propósito foi discutir 
planos futuros para colaborações 
entre as três entidades, visando 
ao desenvolvimento de projetos 
conjuntos. 

Almoço

Em outra ocasião, dirigentes 
do Sindusgraf almoçaram com 
representantes das empresas Nagem, 
Duplicopy & Eurostar e Clodoaldo 
Facas Gráfi cas, para apresentar o 
Grupo de Trabalho Gráfi co – GTG, 
com objetivo de impulsionar a indústria 
gráfi ca em Pernambuco.
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Integração

Antonio Carlos Pereira da Silva também 
participou de reunião com o Sindicato 
dos Trabalhadores Gráfi cos, discutindo a 
integração das gráfi cas digitais e assuntos 
relacionados à Área do Segmento Gráfi co 
Digital Eduardo Carneiro Mota. Raiz

Na semana seguinte, ele esteve na Gráfi ca 
e Editora Raiz, onde foi recebido por Durval 
de Oliveira, proprietário da empresa e 
também dirigente do Sindicato. Durante 
todo o ano, o presidente e demais diretores 
visitaram dezenas de empresas gráfi cas, 
na Região Metropolitana e no Interior de 
Pernambuco.

Mimaki

A empresa Mimaki — Recife 
recebeu a visita do presidente do 
Sindicato, no dia 13 de setembro.
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GRUPO DE 
TRABALHO

GRÁFICO
No dia 18 de maio, o Sindusgraf lançou o 
Grupo de Trabalho Gráfi co (GTG), com o 
apoio de diversas instituições e empresas, 
como a FIEPE (Federação das Indústrias 
do Estado de Pernambuco), Senai PE, 
Sesi PE, Sebrae PE, Rio Branco, Mimaki 
do Brasil, Konica Minolta, Tecpel, Xerox do 
Brasil, Clodoaldo Facas Gráfi cas, Duplicopy 
& Eurostar, Cortepel e Zênite Sistemas. O 
evento ocorreu no auditório da FIEPE e 
contou com a presença de representantes 
dessas instituições, fornecedores e 
distribuidores de produtos gráfi cos, além 
de dirigentes, políticos, empresários e 
consultores sindicais.

O presidente da FIEPE, Ricardo Essinger, 
elogiou a iniciativa do Sindusgraf e 
destacou a importância do esforço para 
melhorar a qualidade da mão de obra, da 
infraestrutura e do empreendedorismo 
nas pequenas gráfi cas. O presidente do 

Sindusgraf, Antonio Carlos Pereira da Silva, 
detalhou os objetivos e planos do GTG, que 
passou a promover ações conjuntas entre 
fornecedores e parceiros, para fortalecer 
o setor gráfi co em Pernambuco. A reunião 
também marcou a comemoração dos 83 
anos do Sindicato, celebrados em março, e 
o lançamento do novo site ofi cial.

Ofi cina

O Sindusgraf, com o apoio do Sebrae PE, 
conduziu uma ofi cina de planejamento 
das ações do GTG. A primeira fase do 
projeto teve como objetivo identifi car 
as necessidades do setor, enquanto a 
segunda etapa focou na defi nição das 
prioridades e no desenvolvimento das 
ações apropriadas.
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ÁREA DO 
SEGMENTO 

GRÁFICO 
DIGITAL

A tão aguardada Área do Segmento Gráfico 
Digital Eduardo Carneiro Mota, fruto da 
parceria entre o Sindusgraf, SENAI—PE 
e Xerox do Brasil, começou a se tornar 
realidade no ano de 2022. No dia 26 de 
julho, a diretoria do Sindicato se reuniu com 
as representantes da Xerox Brasil, Maria 
Duarte, e do SENAI—PE, Camila Barreto, 
para discutir os avanços e planejar as 
próximas etapas da instituição.

O encontro destacou o treinamento dos 
professores selecionados pelo SENAI e que 
visitaram a Escola SENAI Barueri, em São 
Paulo. Lá, eles conheceram a estrutura, 
dinâmica dos cursos gráficos, máquinas, 
equipamentos, softwares e tecnologias 
digitais. Além disso, realizaram visitas 
técnicas a outras escolas e empresas, 
ampliando sua capacitação tecnológica e 
ajudando a elaborar a programação e grade 
das disciplinas.

Visitas

Durante todo o ano, a Área do Segmento 
Gráfico abriu suas portas para receber 
diversos grupos de empresários gráficos, 
fornecedores e parceiros, como o titular da 
empresa Cortepel; diretores do Conselho 
Regional de Administração – CRA/PE; Fabiana 
Spindola, gerente da Croma Tecnologia; 
e o ex-prefeito do Cabo e Jaboatão, Elias 
Gomes. A Konica Minolta foi representada na 
visita pelo vice-presidente Hiromu Nishiwaki, 
a gerente Tereza Murayama e o supervisor 
Antonny César Coutinho.

No dia 17 de outubro, a Área do Segmento 
Gráfico recebeu a visita dos dirigentes e 
gestores da Xerox do Brasil, Cláudio Lima, 
Ticiana Neves e Maria Duarte (gerente 
regional Nordeste da Xerox do Brasil), e 
de Ana Santana, diretora comercial da 
Duplicopy & Eurostar. 

Xerox e EFI

Em 27 de abril, dirigentes do Sindicato 
participaram de um bate-papo na Área do 
Segmento Gráfico Digital Eduardo Carneiro 
Mota, no Senai Santo Amaro. O evento foi 
promovido por Maria Duarte, gerente da 
Xerox do Brasil, e contou com a presença 
de representantes da EFI, empresa 
parceira global da Xerox do Brasil.

O objetivo das visitas, que aconteceram 
durante todo o ano, foi conhecer de perto 
as instalações, equipamentos e cursos 
disponíveis neste importante espaço.

No mês de agosto, tiveram início as aulas 
das duas primeiras turmas, que cursaram 
aperfeiçoamento profissional em Corel 
Draw e Photoshop, concluídos no dia 6 de 
setembro. Em seguida, foi a vez do curso 
de Excel, a terceira turma da Área.
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PLANEJAMENTO 
E AÇÕES

A diretoria do Sindusgraf realizou sua 
primeira reunião do ano com o objetivo de 
traçar metas para 2022, mesmo diante de 
um cenário incerto. O presidente Antonio 
Carlos Pereira da Silva expressou o 
compromisso da entidade em continuar 
suas ações em apoio às demandas do 
setor. Ainda no mês de janeiro, a diretoria 
se reuniu para aprofundar o planejamento 
do ano, que incluiu a participação na feira 
Expoprint e convite a George Ribeiro, 
representante da Papirus, para colaborar 
em um novo projeto junto ao Sindicato.
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80 ANOS 
IMPRIMINDO 

HISTÓRIA
Ao longo do ano, a direção do Sindusgraf 
realizou a entrega do livro “Sindusgraf: 
80 anos imprimindo história” a diversos 
empresários, autoridades e parceiros. 
O empresário Saulo Moura, proprietário 
da Gráfica Franciscana, em Petrolina — 
PE, recebeu um exemplar, assim como o 
secretário de governo municipal do Recife, 
Carlos Muniz; o comandante geral do Corpo 
de Bombeiros de Pernambuco, coronel 
Rogério Coutinho; os agropecuaristas 
Ricardo Kühni e Antônio José Monteiro; 
o prefeito do Município de Jacuípe – AL, 
Amaro Ferreira da Silva Júnior; o advogado 
Gustavo Henrique Vasconcelos Ventura; 
dirigentes e assessores do Sebrae; o 
jornalista Magno Martins; o deputado 
Augusto Coutinho, dentre outros. Essas 
entregas simbolizam o reconhecimento 
da trajetória da entidade ao longo de oito 
décadas.



44

MISSÃO À 
EXPOPRINT
Empresários pernambucanos participaram, 
nos dias 7 e 8 de abril, da ExpoPrint 
2022, em uma caravana organizada pelo 
Sindusgraf, com o apoio da FIEPE e do 
Sebrae PE. A missão empresarial incluiu 
uma visita técnica à fábrica da Duplicopy & 
Eurostar, reunião com a equipe da Xerox do 
Brasil e participação nos eventos da feira, 
como visitas aos estandes e congressos 
técnicos. 

Os participantes expressaram satisfação 
com a qualidade da feira e as oportunidades 
que encontraram. Josenildo Muniz da 
Cruz, da Litograf, destacou o interesse nas 
máquinas híbridas que combinam digital 
com analógico, permitindo a modernização 
sem a necessidade de substituir 
equipamentos. Rebecca Maria Nogueira de 
Melo, da Moutinho Sinalização e Gráfica, 
ressaltou a riqueza de conhecimento 
oferecida pela feira, enquanto Ingryd 
Gabriela, da Gráfica Pontual, observou as 
tendências no setor gráfico e a expansão 
do digital. José Batista dos Santos Filho 
destacou a impressora híbrida de oito 
cores da Heildeberg e a oportunidade de 
interagir diretamente com fornecedores, 
para obter informações sobre as novidades 
em tecnologia gráfica.



4545

O presidente do Sindusgraf, Antonio 
Carlos Pereira da Silva, se reuniu com 
a presidente do Conselho Regional 
de Contabilidade, Dorgivânia Arraes, 
buscando assistência do CRC para 
corretamente classifi car empresas gráfi cas 
na CNAE — Classifi cação Nacional de 
Atividades Econômica.

O objetivo foi debater o problema comum 
de enquadrar empresas gráfi cas como 

O Sindusgraf lançou a campanha 
“Valorize as Indústrias Gráfi cas Locais”, 
com o objetivo de incentivar a produção 
de materiais gráfi cos em empresas 
pernambucanas. A campanha foi 
divulgada por meio das redes sociais, 
boletins do Sindicato e outdoors em 
toda a Região Metropolitana. 

O presidente Antonio Carlos Pereira 
da Silva disse que a campanha 
procurou sensibilizar compradores 
de serviços gráfi cos para apoiar as 
empresas locais, manter empregos 
no estado, impulsionar a economia 
local e aumentar a renda. “Comprar 
localmente é uma escolha que contribui 
para um estado mais forte, produtivo e 
próspero”, afi rmou.

CAMPANHA DE 
VALORIZAÇÃO

ENQUADRAMENTO 
DAS EMPRESAS

atividades de serviços, em desacordo 
com a CLT, que defi ne a atividade gráfi ca 
como parte do setor industrial. O diretor 
fi nanceiro do Sindicato, Camillo Moutinho, 
e o coordenador de defesa de interesses da 
FIEPE, Roger Bold, estiveram presentes, 
destacando que esse equívoco leva a 
passivos trabalhistas, pois as empresas 
devem se enquadrar na Convenção 
Coletiva de Trabalho da indústria gráfi ca, 
não no comércio.
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PROPAGANDA 
ELEITORAL

O Sindicato promoveu uma palestra virtual, 
no dia 3 de agosto, sobre as normas 
de propaganda do setor gráfi co para as 
eleições de 2022. A palestra foi conduzida 
pelos especialistas em Direito Eleitoral, 
os advogados Antônio Ribeiro Júnior e 
Ayrton Absalão. Foram analisados diversos 
aspectos da Lei Eleitoral e das resoluções 
recentes relacionadas ao tema, com ênfase 
na propaganda impressa, abordando o que 
é permitido e o que é proibido fazer no 
contexto eleitoral.

ESCOLA DE 
ASSOCIATIVISMO
No mês de julho, dirigentes e assessores 
do Sindusgraf participaram de palestras 
online promovidas pela FIEPE, como parte 
do programa Escola de Associativismo, 
debatendo estratégias para atrair e manter 
associados.

ASSEMBLEIAS
No fi nal de julho, foi realizada a Assembleia 
Geral Ordinária com a fi nalidade de 
prestação de contas do Sindicato, referente 
ao exercício de 2021.

No dia 21 de setembro, o Sindicato conduziu 
Assembleia Geral Extraordinária para 
debater sobre a Convenção Coletiva de 
Trabalho 2022/2023. No dia subsequente, 
ocorreu a primeira reunião com a diretoria 
do Sindicato dos Trabalhadores Gráfi cos, 
para dar início ao processo de negociação. 

BANCO DE 
HORAS
 Atendendo a solicitações de empresários 
do setor gráfi co, o Sindusgraf e o setor 
jurídico da FIEPE desenvolveram uma 
cartilha de banco de horas, que serve para 
embasamento e aplicação nas empresas 
do segmento gráfi co. A cartilha completa 
está disponível no site do Sindicato: 
www.sindusgrafpe.org
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INTERCÂMBIO DE 
LIDERANÇAS

PRÊMIO DE 
EXCELÊNCIA 

GRÁFICA JOSÉ 
CÂNDIDO 

CORDEIRO

Em 26 de agosto, o presidente do Sindicato, 
Antonio Carlos Pereira da Silva, participou 
do evento virtual organizado e realizado 
anualmente pela Confederação Nacional 
da Indústria (CNI). Ele apresentou as ações 
do Sindusgraf para apoiar as empresas em 
meio à crise econômica e sanitária.

A tradicional exposição das peças inscritas 
no Prêmio de Excelência Gráfi ca José 
Cândido Cordeiro, organizada até o ano de 
2022 pela equipe do Sindusgraf, aconteceu 
no dia 21 de setembro, no salão de eventos 
da FIEPE, com a presença de grande 
público.

Em parceria com o Sebrae—PE, o Sindicato 
realizou missão empresarial para levar 
empresários gráfi cos ao ciclo de palestras 
e à cerimônia de entrega desta 13ª edição, 
realizada em Fortaleza – CE, no dia 14 de 
outubro.

As indústrias gráfi cas de Pernambuco 
seguiram a tradição no grande número de 
troféus que trouxeram para casa. Foram 
contempladas, pelo alto nível de excelência, 
as empresas Pro Visual Gráfi ca e Editora, 
MXM Gráfi ca e Embalagens, Brascolor 
Gráfi ca e Editora, Gráfi ca Real e Gráfi ca 
Imograf.
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JANTAR DE 
CONFRATERNIZAÇÃO
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No mês de novembro, o Sindusgraf 
promoveu o tradicional jantar de fi nal de 
ano, reunindo empresários e parceiros em 
animada confraternização.
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RETROSPECTIVA

SINDUSGRAF 2023
A Xerox e a Duplicopy Eurostar realizaram, 
no dia 23 de janeiro, workshop: “Como 
gerar novas receitas com o mercado 
digital”. O evento foi uma ação do Grupo 
de Trabalho Gráfi co (GTG), e aconteceu 
no Senai Pernambuco, sendo direcionado 
à área comercial das gráfi cas.

Dirigentes do Sindusgraf se reuniram 
no dia 1º de março com representantes 
das empresas Tecpel e VP Seguros 
para apresentar planos para o primeiro 
semestre de 2023.

GRUPO DE 
TRABALHO 

GRÁFICO
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SINDUSGRAF 2023
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RETOMADA 
DAS AÇÕES
No mês de janeiro, a diretoria do 
Sindicato realizou a sua primeira 
reunião do ano, para dar continuidade 
às ações que já vinham sendo 
executadas. Na semana seguinte, o 
planejamento estratégico programou 
outras tantas ações, visando gerar 
oportunidades importantes para o setor 
gráfi co pernambucano
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Dirigentes do Sindicato participaram de 
reunião técnica, no dia 8 de fevereiro, com 
a gerente regional da Xerox, Maria Duarte, 
e com os técnicos do Senai PE, Walderson 
Silva e Adaias Maciel. No encontro, foram 
avaliados os resultados obtidos no ano 
passado e as perspectivas para o ciclo 
2023, sendo estabelecidos os próximos 
cursos a serem disponibilizados às 
empresas gráfi cas na Área do Segmento 
Gráfi co Digital Eduardo Carneiro Mota.

No mês de maio, a Xerox promoveu um 
treinamento em colaboração com o Senai e 
o Sindusgraf. A iniciativa objetivou capacitar 
profi ssionais e atender às demandas 
crescentes do setor.

Visitas

Durante todo o ano, a Área do Segmento 
Gráfi co recebeu visitas técnicas de 
empresários e parceiros do setor, a 
exemplo do gerente comercial da empresa 
Zênite Sistemas, Arthur Mundim.

ÁREA DO 
SEGMENTO 

GRÁFICO 
DIGITAL

OUTDOORS DIVULGAM 
VENCEDORAS DO PRÊMIO JCC
No mês de fevereiro, o Sindicato lançou, 
em parceria com a empresa Stampa 
Mídia Exterior, campanha publicitária em 
vários locais do Recife, divulgando as 
empresas de Pernambuco vencedoras 
no 13º Prêmio de Excelência Gráfi ca 
José Cândido Cordeiro e valorizando as 
gráfi cas que se destacam com excelência 
na produção e nos serviços prestados.

Os outdoors exibiram os nomes das 
empresas premiadas e os logotipos 
do Prêmio, do Sindicato, da Stampa 
Propaganda e da Andigraf.
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80 ANOS 
IMPRIMINDO 
HISTÓRIA

Dando continuidade às visitas técnicas 
e distribuição do livro “Sindusgraf: 80 
anos imprimindo história” a diretoria do 
Sindicato reuniu-se e entregou exemplares 
da publicação às seguintes autoridades 
e empresários: secretário de Articulação 
Política do Cabo de Santo Agostinho, Luiz 
Pereira; presidente da Companhia Editora 
de Pernambuco – Cepe, João Baltar 
Freire; presidente da Junta Comercial de 
Pernambuco - Jucepe, Gabriel Cavalcante; 
secretária estadual de Desenvolvimento 
Profi ssional e Empreendedorismo, Amanda 
Aires Vieira; jornalistas Mário Neto e Pedro 
Paulo; presidente do Conselho Federal de 
Administração, Leonardo José Macedo; 
Secretário de Emprego e Qualifi cação 
Profi ssional da Prefeitura do Recife, 
Wellington Batista, dentre vários outros.
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Durante encontro realizado em Petrolina, 
no dia 9 de fevereiro, o Sindusgraf anunciou 
parceria com o Senai para a oferta de 
cursos voltados para o segmento gráfico, 
iniciando com o curso de Impressor Offset, 
a se realizar na Gráfica Franciscana. 

Além deste primeiro curso, o Sindicato 
organiza um calendário de ações a 
serem realizadas no Senai Petrolina, 
incluindo reuniões, cursos e palestras, que 
beneficiarão os empresários locais.

O presidente Antonio Carlos Pereira da 
Silva disse que a partir da formação das 
primeiras turmas do curso de Impressor 
Offset, o Senai Petrolina e o Sindicato 
oferecerão também os cursos de Técnico 
em Acabamento, Operador de Corte e Vinco 
e Aplicador de Adesivo / Envelopamento. 
“A nossa proposta de interiorização, com 

ENCONTRO DO SEGMENTO 
GRÁFICO EM PETROLINA

essas ações em parceria com o Senai, visa 
preparar os profissionais para atuarem com 
tecnologias que já estão sendo adotadas 
pelo setor gráfico em todo o mundo”, afirmou.

Participaram do encontro o diretor da 
Gráfica Francisca, Saulo Moura; a 
gerente executiva do Sindusgraf, Ivana 
Freire; e membros do Grupo de Trabalho 
Gráfico, entre eles: Clodoaldo José 
(Clodoaldo Serviços de Facas); Ana 
Santana (Duplicopy Eurostar); Carol 
Campos (diretoria do Senai Petrolina); 
Edneide Libório (Sebrae Petrolina); 
Cássio Saturnino, do Sesi Petrolina; 
e Fabiana Ribeiro, do IEL Petrolina.

Na ocasião, o presidente do Sindusgraf 
empossou o empresário Saulo Moura como 
Delegado Representante do Segmento 
Gráfico no Sertão do São Francisco.
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ESCOLA 
SESI DE 

REFERÊNCIA

CAFÉ DA 
MANHÃ

O presidente do Sindusgraf, Antonio Carlos 
Pereira da Silva, e o diretor financeiro, 
Camillo Moutinho, estiveram presentes na 
inauguração da primeira Escola SESI de 
Referência de Pernambuco, realizada no 
dia 14 de fevereiro, em Paulista.

No dia 16 de março, dirigentes participaram 
da primeira edição do Café da Manhã com 
Contadores, promovido pela Fiepe, na Casa 
da Indústria, com o apoio do Sindusgraf 
e de outros sindicatos filiados. Durante 
o evento, os participantes assistiram a 
palestras sobre os benefícios e vantagens 
do relacionamento com a indústria, o uso 
adequado dos CNAEs (Classificação 
Nacional de Atividades Econômicas) e a 
saúde e segurança do trabalho no e-Social.                                              
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MISSÃO 
EMPRESARIAL 

À FESPA
O Sindusgraf, com o apoio do Sebrae 
PE, organizou uma missão para levar 
empresários do setor gráfi co de Pernambuco 
a São Paulo, onde visitaram a Fespa Digital 
Printing, a principal feira de impressão 
digital do setor. Durante a visita, no período 
entre 22 a 24 de março, os participantes 
puderam explorar os estandes e conhecer 
as últimas soluções em impressão digital, 
incluindo 3D, personalização, têxtil, rótulos, 
brindes e outras inovações. 

No dia inicial da viagem, a liderança do 
Sindusgraf entregou o livro comemorativo 
da entidade para a parceira de longa 
data, Zênite Sistemas. Encerrando a 
programação do dia, os empresários 
participaram de um jantar patrocinado pela 
parceira Xerox do Brasil, tendo a presença 
da gerente regional, Maria Duarte, bem 
como dos consultores Fioravante Jr., da 
Duplicopy Eurostar, e Roberto Moreira, da 
Croma Tecnologia.

No dia 24, o grupo de empresários do 
Sindusgraf deu continuidade à sua 
agenda de compromissos, com uma 
visita técnica à Escola Senai Theobaldo 
de Nigris. Os participantes puderam 
conhecer as instalações, as máquinas e os 
equipamentos utilizados para as aulas, e a 
dinâmica de ensino adotada pela escola. 
A instituição é uma referência para o 
segmento gráfi co e oferece cursos livres, 
graduação, pós-graduação e técnicos, 
tanto em formato presencial quanto EAD. 

Estiveram presentes na visita, Antonio 
Carlos Pereira da Silva, presidente do 
Sindusgraf e proprietário da Gráfi ca Irani; 
José Batista, Gráfi ca Santa Paulina; 
Marcos Batista, Mongraf; Eduardo Milet, 
Etiquetas Brasil; Josenildo Muniz, Litograf; 
Cecília Lyra, Gráfi ca Souza Leão; Antônio 
Carlos Moura, Gráfi ca Real; Dyane Bruno, 
Gramaprint; Ivana Freire, Sindusgraf e 
Cândida Moreira, Sebrae PE.
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POSSE SEBRAE

ENVELOPAMENTO

No dia 11 de abril, o presidente do 
Sindusgraf, Antonio Carlos Pereira da 
Silva, assumiu como membro do Conselho 
do Sebrae Pernambuco. A nomeação 
representou uma importante oportunidade 
para o presidente contribuir com sua 
vasta experiência e conhecimento do 
setor gráfi co para o desenvolvimento de 
políticas e estratégias voltadas para o 
empreendedorismo e o fortalecimento dos 
pequenos negócios em Pernambuco.

No dia 9 de maio, interessados em 
aprender ou aprimorar suas habilidades 
no envelopamento automotivo tiveram 
a valiosa oportunidade de participar do 
Alltak Experience. O evento foi realizado, 
em parceria, pela Alltak e o Sindusgraf, 
ocorrendo no Senai Santo Amaro, com as 
presenças do presidente Antonio Carlos 
Pereira da Silva, e do vice-presidente 
Eduardo Carneiro Mota.
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GRAFORRÓ - A 
FESTA JUNINA 
DA INDÚSTRIA 

GRÁFICA

Após um período sem festa junina, o 
Sindusgraf trouxe de volta, em 10 de junho, 
a 11ª edição do GraForró, um evento repleto 
de alegria e elementos tradicionais. A festa 
ocorreu no restaurante Paladar Nordestino, 
proporcionando uma atmosfera temática 
que celebrava a cultura regional.

A animação ficou por conta da banda 
Seu Rogério e Paulinha Santana, que 
embalaram a noite com os ritmos vibrantes 
da música nordestina. Empresários e 
seus familiares se uniram para dançar 
uma quadrilha memorável, eleger o rei e a 
rainha do milho, degustar pratos deliciosos 
da culinária pernambucana e dançar forró 
até altas horas.

O presidente do Sindusgraf, Antonio Carlos 
Pereira da Silva, expressou sua satisfação 
com o sucesso do GraForró, destacando 
a importância dessa festa para o setor 
gráfico. Ele ressaltou a alegria de ver 
famílias reunidas, a animação da quadrilha 
junina e a celebração da cultura popular. 
Agradeceu a todos os presentes por 
tornarem o evento inesquecível e enfatizou 
que o sucesso do GraForró foi possível 
graças ao apoio e participação de todos, 
incentivando o fortalecimento do setor e a 
valorização das tradições juninas.
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PRINT CAST
O presidente do Sindicato, Antonio 
Carlos Pereira da Silva, foi destaque 
na 58ª edição do Print Cast, um 
canal do YouTube que se consolidou 
como um ponto de encontro para 
profi ssionais do mercado de 
comunicação visual. O programa, 
apresentado por Rober Almeida e 
Robson Xavier, também contou com 
a presença de Cândida Moreira, 
analista de projetos do Sebrae-PE, 
e Flammarion Cysneiros, CEO da 
Cysneiros e Consultores.

Durante a conversa, os convidados 
detalharam a programação do 

1º Seminário Graphium Show e 
enfatizaram como essa oportunidade 
pode agregar valor aos negócios 
dos empresários gráfi cos. Antonio 
Carlos Pereira da Silva começou a 
discussão apresentando a situação 
atual do mercado gráfi co em 
Pernambuco, identifi cando os setores 
em crescimento e destacando as 
oportunidades comerciais. Ele também 
mencionou as ações promovidas pelo 
Sindicato em parceria com instituições 
e empresas do Grupo de Trabalho 
Gráfi co (GTG), ressaltando o alcance 
dessas iniciativas em regiões mais 
distantes do estado.
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Realizado nos dias 6 e 7 de julho pelo 
Sindusgraf em parceria com o Sebrae-
PE, o 1º Seminário da Indústria Gráfica 
- Graphium Show, sediado no Mar Hotel, 
Recife, alcançou pleno êxito. Com foco na 
formação, empreendedorismo e inovação, 
o evento atendeu a empresários, gestores 
e equipes técnicas de empresas gráficas, 
buscando abordar mudanças no mercado 
e demandas atuais.

1º SEMINÁRIO DA INDÚSTRIA 
GRÁFICA - GRAPHIUM SHOW: 
SUCESSO E CONHECIMENTO
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O presidente do Sindicato agradeceu 
a todos os envolvidos, destacando a 
relevância do seminário e a importância da 
indústria gráfica em Pernambuco. Durante 
o evento, palestrantes compartilharam 
conhecimentos, incluindo:

•	 Alexandre Keese, da APS 
Eventos Corporativos, abordou 
as oportunidades na indústria de 
impressão.

•	 Maria Duarte, gerente regional 
da Xerox, apresentou soluções 
inovadoras da Xerox.

•	 André Nato Machado, da Toyo 
Ink, discutiu novidades em tintas 
para embalagens alimentícias.

•	 Vlamir Marafiotti, da ECO3, falou 
sobre tecnologia de pré-impressão.

•	 Milton Esteves apresentou 
avanços em tecnologias adesivas.

•	 Gustavo Soares abordou 
automação e inteligência artificial 
na Indústria 4.0.

O segundo dia contou com um talk show 
com três conferencistas:

•	 Adalberto Souza tratou de 
CX (Customer Xperience) para 
fortalecer marcas e receitas.

•	 Flammarion Cysneiros discutiu 
Growth Hacking como estratégia 
para crescimento de negócios.

•	 Felipe Pereira explorou marketing 
digital, vendas online e redes 
sociais.

O Graphium Show proporcionou uma valiosa 
troca de conhecimento e oportunidades 
de crescimento para a indústria gráfica de 
Pernambuco.
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Os diretores do Sindicato deram 
continuidade, ao longo de todo o ano, ao 
trabalho de visitar gráfi cas em dezenas de 
municípios, destacando, entre os temas 
abordados, as ações realizadas pelo 
Sindugraf, as principais demandas das 
indústrias e a importância do associativismo 
para o fortalecimento do setor.

VISITA ÀS 
GRÁFICAS

KONIKA 
MINOLTA
No dia 13 de julho, o presidente do 
Sindusgraf, Antonio Carlos Pereira da 
Silva, participou do Print Week, um 
evento exclusivo dedicado à impressão 
digital, realizado no showroom da 
Konica Minolta, em São Paulo. Durante 
o evento, ele acompanhou atentamente 
a programação voltada para o mercado 
de rótulos e foi recebido pela equipe da 
empresa.
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FUTURE 
PRINT

PARCERIA 
JURÍDICA

Nos dias 13 e 14 de julho, o presidente 
do Sindusgraf, Antonio Carlos Pereira 
da Silva, marcou presença na Future 
Print, feira dedicada à serigrafi a, 
sinalização e indústria têxtil, realizada 
em São Paulo. Durante o evento, ele 
não apenas acompanhou as palestras 
de destaque e as apresentações das 
últimas novidades, mas também teve 
a oportunidade de visitar parceiros e 
fornecedores da indústria gráfi ca.

O Sindusgraf deu um importante passo para 
fortalecer o setor empresarial e oferecer 
benefícios às empresas associadas, por 
meio de uma parceria com os advogados 
do escritório Saraiva, Tiburcio & Cavalcanti.

A parceria abrange uma ampla variedade 
de áreas relacionadas ao segmento 
empresarial, incluindo direito civil, direito do 
consumidor, contratos públicos e privados, 
direito tributário, direito trabalhista, direito 
imobiliário, licitações, entre outros.
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SINDUSGRAF 
E MACHINNE 

BUSCAM 
PARCERIA

Em 3 de agosto, representantes do 
Sindusgraf se encontraram com a equipe da 
Machinne Suporte Técnico. O presidente do 
Sindicato, Antonio Carlos Pereira da Silva, 
juntamente com a gerente executiva, Ivana 
Freire, e a gerente de marketing, Jocasta 
Alves, receberam Elisângela Cavalcanti e 
Paulo Silva, representantes da empresa.

Durante a reunião, Paulo Silva apresentou 
os serviços e a expertise da Machinne. 
Ele também manifestou interesse em 
estabelecer uma parceria com o Sindusgraf 
para futuras colaborações.
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SINDUSGRAF, SENAI 
E SEBRAE PROMOVEM 
CURSO EM PETROLINA
No dia 21 de agosto, teve início o primeiro 
curso de Impressor Offset, na unidade do 
Senai em Petrolina. A turma inaugural, 
composta por 20 alunos da indústria 
gráfi ca local, resultou de uma parceria 
entre o Sindusgraf, o Senai Petrolina e o 
Sebrae. O curso, que incluiu aulas teóricas 
e práticas, teve duração total de 40 horas e 
foi concluído em 30 de agosto.

O presidente do Sindusgraf, Antonio Carlos 
Pereira da Silva, enfatizou a importância 
desse curso para o avanço do setor 
gráfi co regional, revelando planos futuros 
de oferecer formações adicionais, como 
Técnico em Acabamento, Operador de 
Corte e Vinco, e Aplicador de Adesivo/
Envelopamento.

Carolina Campos, gerente escolar do 
Senai Petrolina, e Mara Almeida, gerente 
do Sebrae Sertão do São Francisco, 
destacaram a colaboração essencial 
entre as instituições para atender às 
necessidades de capacitação profi ssional 
na indústria gráfi ca local.

No encerramento, Saulo Miranda de Moura, 
empresário e representante do Sindusgraf 
na região, enfatizou o crescimento do setor, 
que agora abriga 21 empresas gráfi cas. 
Ele expressou gratidão pela parceria 
entre as entidades, com o objetivo de 
preparar os profi ssionais para acompanhar 
os avanços tecnológicos globais. “Essa 
primeira turma marca um marco importante 
para o segmento gráfi co no Sertão do 
São Francisco, consolidando a presença 
do Sindusgraf na região”, concluiu Saulo 
Miranda.
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EMPRESAS 
DO SERTÃO

OBSERVATÓRIO DA INDÚSTRIA

Nos dias 21 e 22 de agosto, a diretoria 
do Sindusgraf empreendeu uma série 
de visitas a empresas gráficas situadas 
em Petrolina. Foram visitadas as gráficas 
Color Mark, Vale Arte, Color Copy, Sete 
Comunicação e Gráfica Progresso.

Em 23 de agosto, o presidente do 
Sindusgraf, Antonio Carlos Pereira da 
Silva, acompanhado pelo diretor financeiro, 
Camilo Moutinho, e pela gerente executiva 
do Sindicato, Ivana Freire, realizaram uma 
visita ao Observatório da Indústria, situado 
no Senai Santo Amaro. Foram recebidos 
pela gerente Ana Paula Vasconcelos e pelo 
coordenador Glayberthon Gonçalo.

O principal objetivo dessa iniciativa foi 
fortalecer os laços entre o Sindicato e 
as indústrias gráficas locais. Durante as 
visitas, a equipe apresentou os serviços 
oferecidos pelo Sindicato e, ao mesmo 
tempo, recebeu demandas e sugestões da 
classe empresarial gráfica da região.
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EMPREGO E 
QUALIFICAÇÃO

NOVA NORDESTE

Em 5 de setembro, o diretor financeiro 
do Sindusgraf, Camillo Moutinho, esteve 
junto com o Secretário de Emprego e 
Qualificação Profissional da Prefeitura do 
Recife, Wellington Batista, em uma visita 
ao Observatório da Indústria e à Área do 
Segmento Gráfico Eduardo Carneiro Mota, 
ambas no Senai Santo Amaro, no Recife.

O presidente do Sindusgraf, Antonio 
Carlos Pereira da Silva, participou de uma 
entrevista no programa “Em Off”, da TV 
Nova Nordeste, na noite de 4 de julho. O 
jornalista Mário Neto conduziu a entrevista, 
que teve como foco principal o 1º Seminário 
da Indústria Gráfica - Graphium Show, 
ocorrido nos dias 6 e 7. 

Em 11 de setembro, o presidente do 
Sindusgraf, Antonio Carlos Pereira da Silva, 
voltou àquela emissora e se reuniu com o 
diretor Pedro Paulo, o jornalista Mário Neto 
e a gestora de fomento da emissora, Nivia 
Clericuzzi.
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MAQUINTEX E SIGNS 
NORTE-NORDESTE

No dia 12 de setembro, Antonio Carlos 
Pereira da Silva, presidente do Sindusgraf, 
participou da Maquintex e da Signs Norte-
Nordeste, eventos de relevância para 
a indústria têxtil e de impressão digital, 
realizados no Centro de Eventos do Ceará, 
em Fortaleza.
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AÇÕES 
SINDICAIS FINALISTAS 

DO 14º
PRÊMIO JCC

Em 25 de setembro, a diretoria do 
Sindusgraf reuniu-se para debater 
assuntos relacionados ao setor gráfico 
de Pernambuco. No dia 27, participou 
da 6ª Edição do Dia Sem Imposto, um 
evento promovido pela Fiepe para 
discutir a carga tributária brasileira. O 
evento incluiu um minimercado com 
produtos sem tributos, food park com 
descontos e uma palestra gratuita.

Foram anunciados os fi nalistas do 14° 
Prêmio de Excelência Gráfi ca José 
Cândido Cordeiro. Pernambuco tem as 
seguintes indústrias gráfi cas entre os 
fi nalistas: Brascolor Gráfi ca e Editora, 
Gil Impressos Gráfi cos, Imograf Eireli, 
MXM Gráfi ca e Embalagens, Top 
Gráfi ca Impressos Ltda e Gráfi ca Real.
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Homenagear a figura de Ricardo Essinger 
é reconhecer uma trajetória excepcional 
na indústria pernambucana. Com mais de 
quatro décadas de experiência na área, 
sua jornada começou no setor editorial 
e gráfico, como administrador da Editora 
Freitas Bastos, no Rio de Janeiro, onde 
testemunhou a introdução das primeiras 
impressoras a quatro cores no Brasil. 
Em 2016, foi eleito presidente da FIEPE 
(Federação das Indústrias do Estado de 
Pernambuco), e sua gestão bem-sucedida 
o levou a ser reeleito, em 2020, para mais 
um quadriênio à frente da instituição.

Ricardo Essinger é, sem dúvida, uma 

liderança vocacionada para conduzir o 
Sistema FIEPE, e seu compromisso com 
o setor é notável, especialmente em um 
período desafiador como o atual. Graduado 
pela Faculdade de Ciências Econômicas da 
UFPE, o empresário é também fundador e 
sócio da Óxidos do Nordeste S/A – Oxinor, 
uma empresa do setor químico que produz 
pigmentos a partir de óxido de ferro, 
utilizados na construção civil e na fabricação 
de tintas.

Desde os anos 1980, Ricardo Essinger 
se envolveu ativamente no movimento 
associativo empresarial, começando 
como conselheiro da Federação das 

UMA LIDERANÇA FUNDAMENTAL 
NA INDÚSTRIA DE PERNAMBUCO

RICARDO ESSINGER:
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Associações Comerciais de Pernambuco. 
Posteriormente, ocupou a presidência 
do Sindicato da Indústria de Olaria, Cal, 
Ladrilhos Hidráulicos e Gesso do Estado 
de Pernambuco, além de assumir diversos 
outros cargos ao longo de sua carreira, 
como diretor do Sindicato da Indústria 
Química (Siquimpe) e da Confederação 
Nacional da Indústria (CNI), onde também 
integrou o Conselho de Infraestrutura.

Além de presidir o Conselho Deliberativo do 
Sebrae/PE, Ricardo Essinger desempenha 
um papel importante como diretor da 
Confederação Nacional da Indústria (CNI). 
Sua dedicação e contribuição para o 
desenvolvimento do setor industrial são 
notáveis.

É impossível falar de Ricardo Essinger 
sem mencionar seu apoio constante ao 
setor gráfi co. Sua presença nos momentos 

decisivos do Sindusgraf e seu respaldo às 
ações da diretoria são inestimáveis. Em 
um evento deste Sindicato, ele destacou a 
importância da indústria gráfi ca, enfatizando 
que, apesar dos avanços da era digital e da 
tecnologia da informação, o consumo de 
material impresso continua a crescer. Ele 
ressaltou que as inovações tecnológicas 
foram aliadas fundamentais para a 
comunicação gráfi ca, que soube se adaptar 
efi cientemente à Indústria 4.0.

Portanto, é com profundo agradecimento 
e parabéns pela efi ciência de sua gestão 
à frente da FIEPE que homenageamos 
Ricardo Essinger, uma fi gura ímpar na 
liderança da indústria de Pernambuco. Sua 
contribuição e visão continuam a impulsionar 
o desenvolvimento do setor industrial e 
gráfi co, benefi ciando não apenas o estado, 
mas todo o país.
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Ricardo José de Oliveira Costa, 
empresário e amante das artes gráficas, 
deixou um impacto profundo, tanto na 
indústria gráfica, quanto na vida pública 
de Pernambuco. Em 1978, com seu irmão 
Durval Costa, fundou a Stampa Outdoor, 
e em 1985, adquiriu a Gráfica e Editora 
Raiz, uma decisão estratégica que uniu 
essas duas empresas para atender o 
mercado publicitário. Investiram em 
equipamentos modernos e estabeleceram 
uma sede própria em Olinda, aprimorando 
a qualidade de seus produtos e serviços. 
Hoje, a Gráfica e Editora Raiz é um 
exemplo de sucesso, com seus filhos 
Eveline Costa e Ricardo Costa Filho 
seguindo seus passos.

Além de seu sucesso empresarial, Ricardo 
Costa desempenhou um papel vital na 
presidência do Sindusgraf, na gestão 
de 1990 a 1993, enfrentando desafios 
significativos em um cenário onde a 

indústria gráfica nordestina representava 
apenas 10% da capacidade nacional. Sua 
gestão promoveu a integração associativa, 
incentivando a profissionalização das 
empresas locais. Essa administração 
proativa reposicionou o setor gráfico no 
mercado, estabelecendo parcerias sólidas 
com várias entidades e contribuindo para 
o crescimento da entidade, por meio de 
uma reforma estatutária visionária.

Além de seu legado na indústria gráfica, 
Ricardo Costa também deixou sua marca 
na política e na comunicação, ocupando 
cargos importantes em Olinda e na 
Assembleia Legislativa de Pernambuco, 
onde foi deputado por dois mandatos. 
Seu impacto continuará a inspirar 
futuras gerações a conquistar grandes 
realizações. Infelizmente, Ricardo nos 
deixou em 7 de fevereiro de 2023 — Dia 
do Gráfico, deixando sua esposa, cinco 
filhos e quatro netos.

LIDERANÇA TRANSFORMADORA 
NA INDÚSTRIA GRÁFICA

RICARDO COSTA:
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“É muito importante o trabalho que 
o Sindusgraf realiza em prol do 
crescimento da indústria gráfi ca de 
Pernambuco. A Konica Minolta tem 
muito orgulho de apoiar a entidade, 
já que o mercado pernambucano, 
assim como de todo o Nordeste, é 
estratégico para nós. Parabéns por 
todo o trabalho realizado e sigamos 
sempre juntos para estreitar ainda 
mais essa frutífera parceria.”

“O SINDUSGRAF tem atuado no 
sentido de buscar parcerias para 
especialização do setor e melhoria do 
nível de mão de obra técnica para o 
mercado gráfi co tradicional e digital do 
estado de Pernambuco. Como resultado 
destas ações, teremos um mercado com 
profi ssionais mais capacitados, melhor 
remunerados e preparados para absorver 
as novas demandas impostas pelo setor”.

Karen Nakamura
Gerente de Marketing 
da Konica Minolta

Maria Duarte
XEROX
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A Zênite Sistemas, principal empresa 
de softwares de gestão para gráfi cas 
do Brasil, vivencia, há anos, o trabalho 
e empenho do Sindusgraf para o 
desenvolvimento das empresas e o 
fortalecimento do setor industrial gráfi co 
de Pernambuco.

A constante busca por soluções e o apoio 
aos grandes desafi os enfrentados pelos 
empresários do setor gráfi co fazem da 
atuação do Sindusgraf um grande aliado 
aos empresários gráfi cos, por meio da 
capacitação através de cursos e palestras, 
traduzindo no aprimoramento das equipes 
e, por consequência, na qualidade dos 
serviços oferecidos aos clientes fi nais.

Tais iniciativas e políticas promovidas 
pelo Sindicato têm gerado excelentes 
resultados para todo setor gráfi co, com 
foco no incentivo a modernização e 
adoção de novas tecnologias.

É extremamente importante a parceria 
que a Topcoat Vernizes tem com o 
Sindusgraf, pois temos uma fonte segura 
de informações do mercado local e a 
possibilidade de participação em eventos 
presenciais, algo que nos aproxima 
dos clientes e ajuda a posicionarmos a 
Topcoat como uma marca de soluções em 
vernizes.

O Sindusgraf é extremamente importante 
para o mercado, pois representa os 
interesses coletivos dos gráfi cos e, 
com isso, o setor obtém benefícios com 
parceiros, caravanas para eventos fora 
do estado, treinamentos e disponibiliza 
cursos de capacitação profi ssional 
preparando os futuros líderes do mercado. 
Apesar dos desafi os, o Sindusgraf 
consegue superá-los através de muito 
trabalho em prol do crescimento coletivo 
do mercado gráfi co.

Rober Almeida
Diretor de vendas
da Topcoat Vernizes                                                                                                                     

Walter Guimarães Júnior 
Zênite Sistemas

O associativismo é de suma importância 
para qualquer segmento e o setor gráfi co 
de Pernambuco tem a oportunidade de 
utilizar o Sindusgraf como um ponto de 
apoio para estimular o crescimento do 
setor, através de fóruns, encontros e 
troca de experiências, parcerias com 
fornecedores, dentre outros, promovendo 
a cooperação em toda a cadeia que 
pertence à indústria gráfi ca, ajudando 
a transformar as oportunidades e um 
ambiente mais favorável aos negócios.
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AURÉLIO 
SANTANA
JVS Importadora e 
Distribuidora Ltda

Poderia nos contar um pouco da 
sua trajetória profissional?

Eu comecei a trabalhar no segmento 
gráfico em 1989. Trabalhava em uma 
locadora de vídeo, no Recife, quando o 
empresário Ricardo Alves Costa, então 
diretor da empresa ClanGraf, com 
sede em Curitiba, me convidou para 
vir trabalhar na filial da empresa em 
Fortaleza. Hoje eu tenho 34 anos de 
experiência no setor.

Como surgiu e cresceu a JVS 
Importadora e Distribuidora de 
produtos gráficos?

Aurélio Santana, diretor da JVS Importadora e 
Distribuidora Ltda, compartilha sua trajetória e insights 
sobre o mercado gráfico. Nesta entrevista, ele nos 
revela como a empresa evoluiu e enfrentou desafios, 
citando o papel do Sindusgraf como parceiro no setor.

A empresa nasceu em 9 de novembro 
de 2000. No início, a JVS importava 
peças de bicicletas para comercializar 
no mercado cearense. Mas diante de 
algumas dificuldades, desistimos e 
migramos para o segmento gráfico, 
a partir de 2008, quando passamos 
a importar peças para máquinas 
offset. Mais tarde, começamos a 
importar produtos e insumos. Mais 
recentemente, começamos a importar 
papel da América do Sul, da Europa e 
da Ásia.

Como sintetiza a trajetória 
vencedora da empresa? Há 



77

etapas que podem descrever esse 
crescimento?

Acredito que toda a trajetória de 
sucesso de uma empresa começa 
nas ideias do seu idealizador, mas 
é muito importante a equipe que ele 
consegue formar para ajudar nesse 
processo de crescimento. Hoje, eu 
dedico o crescimento da empresa aos 
colaboradores, que são muito fiéis 
à JVS, o que me ajuda a trabalhar 
com mais tranquilidade e pensar no 
desenvolvimento de novos negócios.

Como analisa o mercado gráfico de 
hoje e do futuro?

Como todos os segmentos, ele passa 
por momentos de dificuldades e de 
reorganização. A internet tomou muito 
espaço em vários setores, não apenas 
na indústria gráfica. Mas ela também 
desafiou a indústria gráfica a se 
ajustar e se modernizar. Acredito que 
o mercado de embalagem e editorial 
continuarão muito fortes e sofrerão 
menos. O segmento comercial e os 
de jornais e revistas, que mais estão 
sofrendo o impacto, creio que logo 
encontrarão formas de se ajustar e dar 
continuidade aos materiais impressos, 
isso dependerá dos donos de gráficas 
e dos periódicos.
Por outro lado, observo que, na 
batalha do dia a dia, a lucratividade 
em todos os segmentos está muito 
apertada, sejam os fornecedores, os 
fabricantes e as gráficas, assim como 
os clientes das indústrias gráficas, 
porque o momento econômico 
mundial é muito desafiador. Mas o 
que podemos todos fazer? Reduzir 

custos, melhorar a produção e eliminar 
o desperdício. Para que isso aconteça, 
nós temos vários softwares de gestão, 
seja os administrativos ou os de 
produção, existem, também, produtos 
que evitam as paradas das máquinas 
e tudo isso enseja uma maior 
produtividade, melhora a economia e 
gera mais lucro para as empresas.

Como vê o trabalho desenvolvido 
pelo Sindusgraf?

Eu vejo o trabalho do Sindusgraf como 
muito importante para o segmento, 
porque ajuda as empresas a debater 
sobre o presente e o futuro do 
mercado, analisando de que forma 
elas podem melhorar o segmento. Eu 
sempre acredito que os sindicatos e 
associações, trabalhando com união e 
dedicação, conseguem vencer todos 
os obstáculos.

Tel (85) 3476-1021
Cel (85) 99901-0546

Rua Dr. Airton Bezerra, 796 
Lagoa Redonda
Fortaleza - CE
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CHAPA

2024
A partir de janeiro, o Sindusgraf terá nova 
Diretoria, para o período 2024/2028. Veja 
abaixo a nova composição.

DIRETORIA DO SINDICATO DAS INDÚSTRIAS GRÁFICAS DA COMUNICAÇÃO VISUAL, DIGITAIS, RÁPIDAS,  SERIGRAFIA, 
REVISTAS, EDITORIAIS, DE CARTONAGEM, DE ENVELOPES E DE FORMULÁRIOS  CONTÍNUOS DO ESTADO DE 

PERNAMBUCO - SINDUSGRAF- PE,   QUADRIÊNIO 2024/2027 CNPJ. 11.010.089/0001 93
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